

SISTEMA PENITENCIARIO



SÍNTESIS INFORMATIVA



COMUNICACIÓN SOCIAL



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO



SSC

CIUDAD INNOVADORA
Y DE DERECHOS

Evalúan formato para encuentro de candidatos en penal

Plantean en debate preguntas de reos

ALEJANDRO LEÓN

Buscan interacción de ciudadanos en prisión preventiva con candidatos

Personas en prisión preventiva podrían dirigir preguntas directas o por escrito a los aspirantes a la Jefatura de Gobierno como parte del debate que autoridades electorales proyectan llevar a cabo en un reclusorio de la Capital dentro del proceso de este año.

En octubre, REFORMA publicó que el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) planea que los candidatos a la CDMX acudan a un debate presencial en uno de los penales, con el propósito de que la población en prisión preventiva, que por primera vez votará en la Capital, conozcan sus propuestas y perfiles.

De acuerdo con la organización, que llevan a cabo autoridades carcelarias y el IECM, los penales varoniles de Santa Martha Acatitla, Norte y Sur son las posibles sedes para este evento.

El consejero Bernardo Valle detalló que se han realizado recorridos en las prisiones de la Ciudad para definir cuál cuenta con las condiciones más adecuadas para albergar el acto. La sede que sea seleccionada deberá cumplir con requisitos de logística y seguridad para los visitantes.

El reclusorio elegido deberá también garantizar espacio para camerinos de los candidatos, las cámaras de la video y el escenario en el que ocurrirá el debate.

De llevarse a cabo, sería la primera vez que un debate tenga lugar en una prisión de América Latina, aseguró Valle.

“Puede haber la posibilidad de que personas en prisión preventiva pudieran hacer algunos cuestionamientos. Entonces, está considerado

ese elemento en el convenio de apoyo y colaboración que se va a firmar.

“Va muy avanzado (el convenio para el evento), tanto la autoridad penitenciaria ha mostrado toda la disposición para que se pueda dar este debate”, apuntó Valle a REFORMA.

Agregó que representantes de Morena y de la Coalición PAN-PRI-PRD se han manifestado a favor de la propuesta; sin embargo, aún deberá discutirse con los partidos políticos la interacción de los internos, dijo el consejero.

“Ya la definición de la organización de un debate, evidentemente, tiene que pasar por el consenso de los partidos políticos y las personas candidatas.

“Entonces, es un tema que tendremos que dialogar con los partidos políticos para ver la definición; de entrada, quiénes debatieran los temas, las reglas para debatir, la modalidad, las personas moderadoras”, apuntó el consejero.

El encuentro podría darse entre el 1 de marzo y el 29 de mayo, que es el periodo de las campañas.

“Algo que nos interesaba mucho es de que el debate sean espacios que se pueda identificar que se está en un reclusorio.

“Entonces, bajo esas condiciones, ellos buscaron los espacios con los directores de cada reclusorio y nos los mostraron y se hizo un scouting”, narró.

En la CDMX hay aproximadamente 6 mil 960 personas en prisión preventiva, de acuerdo con un balance de autoridades electorales.

Bernardo Valle,
consejero electoral

“Puede haber la posibilidad de que personas en prisión preventiva pudieran hacer algunos cuestionamientos. Entonces, está considerado ese elemento en el convenio”.

“La definición de la organización de un debate, evidentemente, tiene que pasar por el consenso de los partidos políticos y las personas candidatas”.

Voto informado

Este año ciudadanos en prisión preventiva votarán en GDMX.



Voto en cárcel: afinan proceso

El IECM planea que los candidatos a la CDMX acudan a un debate presencial en uno de los penales de la Capital dentro del proceso de este año.

ENCUENTRO

La propuesta de este debate se ha trabajado desde octubre.



HISTORIAS DE PRISION

COMERCIANTE, QUE DESDE NIÑA HA VENDIDO A LAS AFUERAS DEL RECLUSORIO ORIENTE, RELATA LOS DRAMAS Y VAIVENES DIARIOS DEL PRESIDIO
HISTORIAS DEL PRESIDIO

Norma conoce el vaivén del *Reclu Oriente*

Afirma que los casos que más la conmueven son de mujeres violentadas física y sexualmente

Pág. 4
ARIANNA ALFARO

Las historias sórdidas entran y salen del Reclusorio Oriente con las inclemencias que sus protagonistas padecen. Los dramas que se escabullen a diario de su

puerta principal no son suficientes para apagar el ánimo e ímpetu de Norma, quien, todos los días, le da su mejor cara a este acceso que para muchos es el infierno.

Las camionetas de traslado, las armas y los uniformados son parte del desfile



que día con día presencia esta mujer de 35 años.

Con una sonrisa recibe a todo aquél que se le acerca; de cara a las rejas de esta puerta, observa cada suceso, al tiempo que realiza sus actividades cotidianas.

Ella pasó su infancia aquí, entre el lenguaje de los abogados y, a veces, la hostilidad de esta calle y entre los habitantes del reclusorio y sus visitantes.

El sueldo de los dos sacó adelante a cuatro hijos, pero ella fue la única que continuó con el negocio, en la calle estaba su esencia, por eso renunció a ser asesora financiera en un banco, "la verdad si lo intenté y ganaba bien, pero no me sentía a gusto, no era lo mío, yo extrañaba todo esto", dice.

De la boca de *Omis*, como le dicen de cariño, lo mismo salen los informes para los nuevos turistas del *reclu*, a quienes indica, con santo y seña, a cuál puerta se deben dirigir, según el trámite; dónde sacar copias; dónde comprar determinado artículo, que las consignas de las protestas feministas cuando llegan las manifestantes a exigir justicia.

Las funciones de Norma nunca se ven limitadas a su puesto; sin temor, enciende la cámara de su celular y se planta junto a los reporteros para grabar las entrevistas, las protestas y los incidentes que ocurren en torno al reclusorio.

EL DOLOR NO LE ES AJENO

Los adultos mayores le roban el corazón "señoras viejitas que yo digo: ¡ay padre mío!, no pueden ni caminar y traen sus bolsas y creo que les pesan. Hay de todo, muchas chicas que traen a sus niños y están sentados en el piso y escucho que no hay para comida, que no hay para que les compren un dulce". "Cobro 10 pesos la silla, pero a veces me doy cuenta que hay gente grande que no trae dinero o traen niños y trato de apoyarlos", cuenta a **La Prensa**.

Los casos que más la conmueven son los de aquellas mujeres que, violentadas física y sexualmente por sus parejas, tie-

nen que llevar a cabo todo el proceso para acceder a la justicia con todo lo que eso conlleva.

Carga baterías del celular y cuida la moto por una cuota voluntaria. En su triciclo, que hace de mostrador, acomoda los cigarrillos, algunos dulces y botanas, agua embotellada y su cafetera.

La parte de abajo es una pequeña bodega en la que guarda los cascos, pero también es donde transporta las lonas, las sillas y los bancos que crean su espacio de trabajo. Tiene sus horarios para las ventas, sabe que en las mañanas es el café; en la tarde, las botanas y los cigarrillos, y los cubrebocas, a toda hora.

Norma relata: "chavos que han salido y me piden una moneda para hablar por teléfono, a veces hasta les he prestado el teléfono, pero mis compañeros me dicen que no lo haga", solo que no lo puede evitar.

Omis apoya cuanto puede, porque a veces se queda "corta" para pagar su aportación diaria por el uso del espacio.

CAMBIOS A DIARIO

Entre las historias curiosas que ha presenciado, le ha tocado ver que a personas residentes del reclusorio: "se les juntan aquí las mujeres, se deschongan, y ahí siguen las mujeres en la visita y dicen, ya lo perdoné, me dijo que va a cambiar y digo, ¡ay no Dios mío! De todo ves aquí", dice mientras muestra una sonrisa apenada.

Trata con abogados desde que era pequeña, tanto que entiende algunos términos de su lenguaje, pero no se compromete a hacer ninguna recomendación, "los conozco como personas, pero no sé en su trabajo cómo son, ¿y si se quedaron mal a la gente? Como sea, ellos se van, pero yo me quedo aquí y estoy todos los días y eso a veces es riesgoso".

Le gustaría cambiar la atención que la gente recibe del personal dentro del reclusorio, (del que continuamente escucha quejas). Además, instalaría un módulo de atención psicológica para ayudar a los fa-



miliares de los reos. Ella, en su cotidianidad, con su amigable y empática personalidad, contribuye de lunes a viernes, de 8:00 a 18:00 horas, vendiendo, recogiendo la basura, sirviendo al prójimo y sonriendo a las adversidades de estas calles, de las que ha hecho su oficina.

“

“Cobro 10 pesos la silla, pero a veces me doy cuenta que hay gente grande que no trae dinero o traen niños y trato de apoyarlos”

DIFÍCIL INFANCIA

SU CUNA fue el triciclo en el que su mamá transportaba la mercancía, mientras su padre se ganaba la vida en una fábrica



FOTOS: SERGIO VÁZQUEZ



Historias sórdidas se viven dentro de este centro penitenciario



Norma da su mejor cara a este acceso que para muchos es el del infierno





¡SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES!

X @SSC_CDMX

f @PolicíaCDMX

@policia_cdmx

Secretaría de Seguridad Ciudadana

@ssc_cdmx



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO



SSC

CIUDAD INNOVADORA
Y DE DERECHOS